
说起“教育之乡”南通的民办教育发展史，南
通理工学院和它的创始人陈明宇不得不讲。

20世纪末，民营企业家陈明宇先生追随先贤
张謇先生的足迹，投身教育、钟情育人，创办了新
中国成立后南通第一所民办大专——紫琅职业技
术学院，其后升格为南通第二所本科院校——南
通理工学院，续写了“教育之乡”的无上荣光。

21年间，南通理工学院坚持“真心办学、良心
育人”的办学理念，完成一次次弯道超越，如今已发
展成以工为主，理、经、管、艺等多学科专业协调发
展的综合性、区域性、应用型高校，成为江苏省民办
高校发展的一面旗帜：全日制在校学生达 14915
人，设有本科专业36个，建有121个实验实训室，拥
有800多人的高水平师资队伍……

透过南通理工学院创新创业、跨越发展的21
年，我们看到了中国民办高等教育奋进前行的历
史缩影，触摸到学校与南通、与中国、与时代发展
同频共振的脉搏律动。

陈明宇说：“习近平总书记称赞张謇为‘民营
企业家的先贤和楷模’，今天我们学习张謇，就是
要学习他的爱国情怀、社会担当及实业报国的实
践。对于学校来说就是：教育报国。”

正是坚守这样的初心，办学21年来，学校为
社会培养了近 4 万名学生，年平均就业率在 96%
以上。学校服务社会的能力不断增强，社会影响
力、知名度、美誉度持续提升，在江苏省连续四年
的民办高校年检中，考核成绩均名列前茅。
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在21世纪初，作为教育发达省份，全
江苏共有20多所民办大专，南通理工学院
成功升本，实属不易。

这与创办人一以贯之的办学理念密不
可分。作为新时期南通民办教育的开拓
者，21年来，陈明宇坚持只做一件事，就是
投身民办教育。无论遇到什么困难，他始
终坚守着“真心办学，良心育人”的理念。

“小胜在智，大胜靠德。”这是陈明宇的最大
人生感悟。办学21年，他深深感受到，党
的领导是学校发展的保证，“大会小会我都
强调要坚持党和国家的教育方针，为社会
主义建设培养人才。”

而他的这份教育报国初心，就直接体
现在把办学与地方需求紧密相连，“地方党

委政府、当地经济社会发展对学校有什么要
求，企业对学校人才培养有什么要求，如果这
些你不能彻底搞清楚，那学校就没必要办下
去。”

细心的人只要翻开南通理工学院所设专
业，便会发现一个特征：许多独创的专业都是
为“用必适于地”设计的，不少开风气之先，和
市场无缝对接。南通的船舶工业在上一个五
年发展迅猛，学校顺势开设了船舶设计
TRIBON项目班；建筑行业是南通一大支柱
产业和富民工程，学校建筑工程项目经理班
便应运而生；海安等地的机器人产业风起云
涌，学校迅速开办了机器人技术项目班……

从2014年5月开始，学校每年从全国招
收3000多名本科大学生到南通学习生活。

这些新生经过4年的培养，大部分留在了南
通及长三角区域就业。每每想到这些，陈明
宇总有一种如沐春风的感觉，“创业这么多
年，这些学生是我最宝贵的财富。我必须对
得起家长、对得起学生、对得起社会，最终才
能对得起自己的良心。”

正是为了这份良心，陈明宇的脚步愈发
忙碌，“学校要争取在不久的将来申办硕士
点，甚至博士点……”

陈明宇常说，人生是一本书，出生是封
面，归去是封底，内容靠自己填写。而他将个
人事业与为社会培养适用人才结合在一起，
用20多年坚守书写了自己的精彩人生，也在
南通教育史上写下了浓墨重彩的一笔。

本报记者叶国 沈樑

一段异常艰难的创业之旅

如今，漫步在鸟语花香、小桥流水、一
步一景的校园内，凝视着万千五湖四海的
莘莘学子在这里读书学习、放飞梦想，陈明
宇总有说不出的欣慰与自豪，往昔的岁月
不觉间就涌上心头。

那是一段异常艰难的创业之旅。
20世纪末，随着改革开放的深入，人

们对高等教育的需求日益增长。但当时高
等教育资源严重匮乏，政府鼓励民间资本
办学。民办高等教育迎来了发展契机。

陈明宇决定抓住机遇。
1999年11月，经南通市委、市政府的

同意和推荐，陈明宇向省教育厅递交了创
办紫琅学院的申请。当时，南通共有三家
单位申办，省专家组实地评估后，一致认为
陈明宇最具办学条件，他们的评价是：“陈
明宇是个真心办学的人。”

建校之初，凭着“一借、二靠、三依托”，
艰难起步。“借”，是借用自己原先创办的中
小学——南通新世纪学校的校园设施，

“靠”就是挂靠“南通师院”名下，“依托”则
是依托南通市高校部分退休教师教学。至
今，陈明宇清晰记得，“2000年5月，筹建

的紫琅学院拿到省政府批文，并于当年9月
首批招收了177名学生。当时，学校管理层
只有3人，专业设置就英语、文秘等。”

2002年，紫琅学院去“筹”，更名为紫琅
职业技术学院。可就在将要一展宏图的关键
时期，学校却因资金问题陷入困局。当时，一些
人纷纷开办私立学校以挣钱为目的，但没几年
就倒闭了，民办学校社会声誉因此一度受到影
响，以至于陈明宇起先创办的南通新世纪学校
也开始有学生退学，办学资金压力骤增。

就在此时，一家银行又突然收回贷款。最
后关头，陈明宇将学校房产抵押出去争取到部
分贷款，后又将上海松江的房产变卖，把珠海、
上海创办的中小学校转让给政府，这才勉强渡
过难关。“从2002年到2005年，我几乎没过过
一天好日子，连孩子的压岁钱都拿来发教师工
资了。”陈明宇说，“这个世界上最有价值的财富
是人才，而教育就是培养人才的，这才是最有意
义的事。紫琅学院能发展到今天，每年为社会
培养更多更好的人才，就是我最大的财富。”

除了资金的难题，更大的压力来自办
学。紫琅学院开办之初只设了投入不大的文
秘等文科类专业。这些专业不好就业，学生

不愿报考，成为制约学校发展的瓶颈。
学生没出路，就意味着学校没出路。

2002年、2003年，学校每年只招到四五百名
学生，办学几乎难以为继。

怎么改变？当时的紫琅职业技术学院，
一路之隔便是有百年历史的江苏大生集团，
它的前身是张謇1895年创办的大生纱厂。
先贤张謇提出的“学必期于用，用必适于地”
的教育理念，让陈明宇深受启发。他开始带
领人员对南通及周边地区的产业状况及经济
社会发展情况开展广泛而细致的调查，明确
了社会经济发展需要什么样的人才，学校开
始专业思路的调整。

彼时，在中国民办大专高职院校主要以文
科为主的背景下，紫琅职业技术学院克服师
资、资金等重重压力，开始设立汽车、建筑、电
子等工科专业，到2007年，学校基本实现从文
科为主教育向工科为主教育转变的转型。

“仅2005年，我们招生就超过2000名。”
回顾往事，陈明宇感慨万千，“现在看来，困难
是创业成功最坚强的垫脚石。我们所经历的
一切磨砺，都为后来的发展奠定了至关重要
的基础。”

一场生死攸关的转型之战

2014年2月28日，是个难忘的日子。
陈明宇介绍，当天，在教育部高校设置评议
委员会投票表决现场，来自全国各地的92
位专家参加不记名投票，紫琅学院升本工
作以绝对高票通过。

终于，承载着700多万南通人的第二
所本科梦想、历经14年办学的积累和沉
淀，一座充满希望的地方性应用型民办本
科院校应运而生。

“这绝不仅仅是发展快慢问题，还关系
到生死存亡。”回望这次升本之路，陈明宇
称之为革命性的重大战略决策。

然而，事非经过不知难。从2008年最
早提出升本设想，至2014年升本成功，这
条路走得同样艰难曲折。

但迎难而上，将民办教育、培养人才这
个与社会有益的事业做大做强，一直是陈
明宇始终不渝的奋斗目标。

最触动陈明宇的，是当时省教育部门
官员的一句话：“江苏高校很多，少一所不
少，民办高校办得不好就关门。”

陈明宇有了强烈的危机感。在2008
年学院教职工大会上，他首次提出了专升
本的奋斗目标。但对照高校专升本的标
准，无论是校园建设、师资队伍，还是学生

规模等等，紫琅职业技术学院都有不小差
距。其中最重要的是必须将江海投资公司名
下资产过户到学校，而这首要难题就是资产
过户所产生的2600万元高额税费，学校根本
交不起。2009年，时任南通市市长的丁大卫
到学校调研，在了解这一情况后，当即协调相
关领导与有关部门沟通，按照规定给予了过
户税费减免。

南通市委、市政府强有力的支持，坚定了
陈明宇的信心。2012年，南通市政府在政府
层面成立了升本领导小组，时任副市长朱晋
担任组长，多次召开协调会，妥善解决了升本
过程中涉及政府方面的各项问题。

在此基础上，市政府、区政府还分别给予
紫琅职业技术学院600万、200万的升本扶
持资金。

与此同时，按照升本要求，学校校园扩
建、师资培养、教学质量提升等大量基础工作
一直在紧锣密鼓地进行着。学校领导层用近
一年时间考察筛选，与交通枢纽之地、制造业
发达的海安签订协议，筹建海安校区。

2012年6月，喜讯传来：紫琅学院升本
工作正式列入江苏省政府“十二五”规划，并
上报教育部。

2013年的最后一天，评估专家组抵达南

通。连续两天紧张工作后，专家组给予了紫
琅学院高度评价，“不错，像个本科院校的样
子”。

转眼间，10多年过去，回首这段自己创业
人生中的重大关键“战役”，陈明宇说，一路走
来，虽然艰辛曲折、困难重重，但很幸运，在升
本中得到了南通地方党委、政府和省教育主
管部门以及省委、省政府的鼎力支持。

当然，学校的发展同样离不开全体教职
员工的共同打拼，尤其是办学至今四任校长
的全力配合、接续努力。现任校长王宝根教
授原为南京师范大学党委副书记，因为欣赏
陈明宇的办学理念，两人“一见如故”。为了
一个共同目标，年逾七旬的王宝根充满干劲，
与夫人吃在食堂、住在宿舍，全身心坚守在学
校的教育事业中，就连远在美国的女儿偶尔
来上海出差，都顾不上与女儿见上一面。

在陈明宇心中，办教育事业，师资团队是
核心，必须要充分尊重、关爱广大教职员工。
升本后，学校充分发挥民办高校体制机制的
活力，率先在全国民办高校中使用期权激励
等措施激励优秀教师，2016年以来，学校为
教职工发放期权奖励共计800多万元。眼
下，陈明宇又正在推进一个为教职工购买企
业年金的计划，以不断完善教师关爱工程。

一份教育报国的初心担当

从新中国成立后的南通第一所民办高校，到南通第二所本科院校，在中国民办高等教育的发展征途
中，南通理工学院一步步奋斗成长为江苏民办高校的一个典型样本——

守“教育报国”初心 建一流民办大学


